

EL DIARIO DE MENORCA.

SECCION DE NOTICIAS.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
 Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por
 Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fabrègues medio de giro.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mats. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones a la mitad de precio.

DE LA MONEDA.

Muy fácil es comprender por qué apareció la moneda en el mundo, pero imposible asignar la época precisa en que se empezó a hacer uso de ella.

Entre los pueblos primitivos, los cambios de productos se efectuaban directa y sencillamente, sin operaciones intermedias; cada uno ofrecia el sobrante de sus productos a los demás, demandándoles en compensacion cierta porcion de los suyos, y así se establecian servicios reciprocos para la satisfaccion de las necesidades.

mas, a medida que la poblacion se fué estendiendo, el sistema de cambios directos, a pesar de su sencillez, encontraba dificultades que se acrecian con la diversidad de productos. No siempre el que tenia un objeto disponible para el cambio, podia saber quien lo aceptaria, ni el que lo necesitaba podia tampoco conocer quien lo poseia, ni si a este convenian los objetos que se le habian de ofrecer a cambio. Habia, sin embargo, cosas cuyo uso general las hacia aceptables a mayor número de personas, y esas cosas debieron, al principio, constituir el primer signo intermedio de los cambios. Cuando se llegaron a sacar los metales del seno de la tierra, como constituian una materia primera necesaria a muchos artifices, y reunian a su condicion de buena colocacion, la de su inalterabilidad, la de su poco volumen, y la de su cuasi fijeza y valor, esto hizo que los productores no tuviesen inconveniente en tomar metales a cambio del sobrante de sus productos, formando con ellos las reservas necesarias para ofrecerlos

a su vez a cambio de los objetos que necesitasen para satisfacer sus necesidades, ó para atender a su trabajo.

La aparicion de la moneda, es decir, del signo intermedio de los cambios, fué, pues, una necesidad; pero al principio no pudo todavía acomodarse ese producto intermedio a formas y tipos determinados garantizados por el Estado. Los metales se tomaban a cambio por mercancías, estipulando la entrega de cierto peso de ellos por otro peso mayor ó menor de la cosa cangeable. En los metales, considerados como para mercancía, podian introducirse fraudes, como los hay en muchos géneros comerciales; así es que, las nuevas operaciones, si bien facilitaron los cambios en cuanto ahorraron a los hombres el trabajo y el tiempo de buscar permutas directas, complicaron las prácticas mercantiles. El cambio directo se convirtió en dos operaciones: la venta y compra. El que daba un producto a cambio del signo intermedio aceptable para todos, vendia; cuando a su vez daba ese mismo signo a cambio de las cosas que necesitaba, compraba. Pero en cada una de estas dos operaciones, era necesario comprobar la calidad del metal y pesarlo; habia, pues, que practicar ensayos y dobles pesadas, complicacion que necesariamente debió traer en pos de sí la intervencion del Estado en la fabricacion de la moneda. Se cortaron ó fundieron los metales en trozos determinados, de peso fijo, y se sellaron para darles garantia pública y acreditar que tenian una ley y un peso ciertos; con lo cual quedó instituida la moneda como elemento de circulacion.

La moneda, aun cuando no se co-

noce donde precisamente se usó por la primera vez, debe ser antiquisima. Herodoto nos habla de monedas de oro mandadas fabricar por Dario, y en algunos bajos relieves hallados en las ruinas de Tebas, se vé la representacion de un saqueo, en que hay sacos de moneda esculpidos, y que los vencedores recojen. La época de esas obras de escultura debe ascender por lo menos a 4400 años. Además, bien claramente leemos en la Biblia que José, en tiempo de los Faraones, es vendido por sus hermanos, mediante veinte piezas de plata, segun unas versiones, y de oro segun otras. El mismo José, siendo ministro, vende por dinero el trigo almacenado, y Jacob da también plata a sus hijos para que lo compren. Vemos también que en tiempo de Abraham, Efron le pide 400 siclos de plata, como precio de un terreno destinado a la sepultura de Sara.

No falta tampoco quien opina, que cuando en los escritos mas antiguos se habla de ovejas y bueyes dados en precio de ciertas cosas, no eran propiamente las reses las que se daban, sino monedas que llevaban grabadas las figuras de dichos animales, y que se llamaban con los mismos nombres; así como en los tiempos modernos, los escudos, los letizados y otras monedas, se distinguen por el nombre mismo de lo que llevan grabado. Es lo cierto que existen monedas muy antiguas, cuya procedencia es ignorada, y que representan realmente bueyes y ovejas. La figura de estas últimas reses fué también realmente la que se estableció en las primeras monedas romanas.

Conviene muchos en que Erec-

teo fué el primero que hizo acuñar moneda en Atenas, 1825 años antes de Jesucristo, y aun prescindiendo de esto, los metales, como materia que todos procuraban atesorar, y especialmente el oro, circulaban por todo el mundo. En Esparta, á consecuencia de una disposicion de Licurgo, se usó la moneda de hierro, que tambien fué conocida en otros países. El conocimiento de la moneda entre los griegos facilitaba la administracion pública y la percepcion de los impuestos; y algunos escritores antiguos han hablado del tesoro público de Atenas y de la cifra con que contribuian los pueblos á las cargas del Estado. Habia en Atenas cambiantes de monedas, lo cual prueba que existia tambien numerario en otros países, puesto que las necesidades del comercio hacian posible aquella profesion. Dichos cambiantes eran además unos verdaderos banqueros, que se dedicaban á operaciones de préstamos y descuentos, y en cuyas casas depositaban muchas personas sus caudales, como nos lo indica Demóstenes, hablando de su padre.

En Roma, segun todas las conjeturas, el primero que hizo acuñar moneda, fué Servio Talio, y las primeras piezas fueron de cobre, con una oveja grabada, razon por la cual se llamaron *ovis*. Para acreditar el peso de una moneda, se marcaban en ella puntos denominados *ozas*, *uncia*. La primera moneda de plata se acuñó, segun Tito Livio el año 475, durante la segunda guerra púnica.

Queda, pues, consignado que la moneda de metal garantizada por el Estado existe desde muy antiguo. En aquellos tiempos, sin embargo, no era posible que los pueblos conociesen bien el mecanismo de la circulacion y su poder. No les ocurrían por eso mismo los recursos de la representacion monetaria por medio de las fracciones que han introducido los adelantos del comercio. Todo lo mas que pudo conocerse fué la obligacion simple emanada del préstamo, y los gobiernos cuando necesitaban recursos apelaban á la exaccion.

Creer, sin embargo, algunos que los judíos, á quienes se atribuye la idea de la letra de cambio, la conocían ya desde tiempos muy antiguos, lo cual no sería extraño, porque aquel pueblo, desde José que administró la ha-

cienda de los Faraones hasta épocas no muy lejanas, ha sabido siempre vivir cerca de los monarcas, monopolizando casi los negocios de banca y giro. — V. GUIMERA. (Tutelar.)
J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

— De *La Correspondencia de España*:

Podemos dar algunos pormenores acerca de la prision del conde de Montemolin y de su hermano.

Cuando oyeron en la tartana, al dar Ortega el grito de «estamos perdidos», se alejaron muy poco del sitio donde las tropas se declararon contra la traicion, y por la noche se refugiaron en Uldecona.

Allí han pasado todos estos dias mudando diferentes casas, con el temor de ser descubiertos, hasta ir á parar á la de un jornalero llamado Gandaya, nombre que ha dado lugar á chistosisimas equívocos.

Los encargados de velar por la salvacion de los fugitivos eran el coronel carlista Gañals y el propietario Espinosa.

Vigilados estos, la autoridad habia rastreado, sobre poco mas ó menos, el sitio donde los rebeldes se guarecian, y á las diez y media de la noche del 20 salió el mayor de la plaza de Tortosa con el teniente y guardias civiles en direccion de Uldecona, donde llegaron á la una y media de la madrugada. En seguida y con el auxilio de otros guardias que habia en la poblacion, se tomaron las averías de la casa que se suponía asilo de los ex infantés, guardando los tejados y terrados de la misma.

Habiendo llamado á la puerta sin que nadie contestara, hubo de entrar un guardia por un balcón y franquear la entrada por donde penetró la fuerza, que, recorriendo la casa, halló escondidos en un cuarto á los ex infantés, vestidos, y que no opusieron resistencia alguna. Entonces dijo Montemolin: «Señores, estamos á la disposicion de ustedes.» Tomaron chocolate en el cuartel de la Guardia Civil, y en tartanas fueron conducidos á Tortosa, donde se alojaron en el gobierno militar, mientras se habilitaba á toda prisa la casa del comandante de ingenieros.

— La *Gaceta* confirma la captura

de Rafael Tristany, añadiendo que el 16 cruzaron estos cabecillas con Moisés Talot hacia San Lorenzo de Morunys, ganosos de salvar la frontera.

— Las últimas noticias de Cochinchina recibidas por la via de Filipinas, presentan improbable la terminacion de las hostilidades por ahora. Las conferencias celebradas con los mandarines annamitas, parece que no habian dado los resultados que se esperaban. Se decia que en el momento en que llegaron á Saigon algunas fuerzas, en emprendria el ataque de los refuerzos del *Wich ho*, posiciones formidables, bien artilladas y defendidas por 17 ó 19,000 hombres. Se habian realizado algunos reconocimientos en las líneas avanzadas del enemigo, sin mas resultado que el de ponerse en fuga sus defensores.

— Nuestro compatriota el jugador Sr. Garcia, que está siendo objeto de asombro y envidia en el extranjero por su buena suerte, ha empleado en Paris en treses españoles el millon y trescientos mil francos que en los cinco primeros dias de este mes ganó en la banca de Hamburgo. Ha distribuido veinte mil francos entre los jugadores desgraciados pero interesantes, á los profesores no les ha dado nada. A un inglés que se ha obstinado en jugar á la roja cuando Garcia jugaba á la negra y viceversa, le ha costado trescientos mil francos su temeridad y su torpez. Finalmente, la banca no ha contribuido mas que por seiscientos treinta y dos mil francos al beneficio de un millon trescientos mil realizados por el Sr. Garcia. Los demas jugadores han pagado el resto. El Sr. Garcia, que sea en ganancias, sea en pérdidas, conserva una sangre fria y una flemma impassible, llegaba al juego á las once de la mañana, y no se levantaba de su silla hasta las once de la noche, para volver á empezar al siguiente dia. Ha llevado esta vida durante cinco dias consecutivos, jugando todos los golpes y variando su juego desde doce mil francos hasta sesenta mil.

— Durante el mes de febrero último se acuñaron en la casa moneda de San Francisco de California 80,000 duros en plata procedente de las minas de Washoe recientemente descubiertas.

— Acaba de morir en Nansere una avara, Maria Wari, la que no con-

sentia que persona alguna entrase en su habitacion. Al abrir esta que no se habia limpiado en diez años, se encontró una enorme acumulacion de basura y tres millones de reales en oro, plata y billetes. Además ha dejado muchas propiedades rústicas y urbanas.

En algunas partes de Picardía los osos salvajes abundan tanto como los conejos en otros países. En las cárceles verificadas recientemente en los bosques de Saint Gobain, Concey y en Ourscamps (Oise) se han muerto unos 200 de aquellos animales.

El *Newcastle Chronicle* dice que se ha colocado en Shoebuyness un cañon Armstrong que alcanza mas de nueve millas de distancia, ó sea tres leguas de España.

Los que temian por las fundiciones de hierro tomando por pretexto que las cuencas carboníferas habian de concluirse pronto, pueden dormir tranquilamente en adelante, que segun el periódico inglés *Atlas*, aun tenemos para carbon 350 años, sin salir de Inglaterra. Tenemos (dice Mr. Austed) 6,000 millas cuadradas de

terrenos carboníferos. Como un acre contiene 4,400 yardas cuadradas, y una yarda cúbica de carbon pesa cerca de una tonelada, resulta que cada acre de terreno carbonífero en tierra por término medio 24,200 toneladas de carbon; pero como se pierde una gran parte por el modo ordinario de extraccion y otras varias causas, no podemos fundar cálculo mas que sobre una tercera parte; tenemos, pues, 8,000 toneladas por acre, como producto líquido. Esto daría 5 millones de toneladas de carbon por milla cuadrada. El consumo anual no puede ser de 80,000,000 de toneladas, de modo, que próximamente gastamos al año 16 millas cuadradas de terreno. Calculando la totalidad en 6,000 millas, este daría una duracion de mas de 350 años.

La presentacion á S. M. del Escelentísimo señor don Felipe Alfau, enviado extraordinario de la república de Santo Domingo, tuvo por objeto poner en las reales manos dos cartas del señor general Santana, presidente de aquella nacion, felicitando á S. M. por su último dichoso alumbramiento y por los triunfos de nuestro brillante ejército en la gloriosísima guerra de Africa.

Por las anteriores noticias, J. Hospitaler.

MAHON.

Durante el mes de abril vencido han entrado en este puerto 26 buques, de los cuales 19 nacionales y 7 extranjeros, de los primeros 4 lo han hecho en lastre con 959 toneladas y 15 cargados con 925 $\frac{1}{2}$; y los extranjeros 5 en lastre con 4,443 toneladas y 2 con carga con 736 componiendo las toneladas entradas 4,063 y media.

Y han salido 25, de los que 18 son nacionales y 7 extranjeros, de los nacionales 7 lo han hecho en lastre con 444 $\frac{1}{2}$ toneladas y 11 cargados con 572; y de los segundos 3 lo han hecho en lastre con 1450 toneladas, y 4 con carga con 4363, componiendo un total de 3799 $\frac{1}{2}$ toneladas salidas.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy. Santa Mónica nació en Africa por los años de 332 de padres cristianos, mas distinguidos por su virtud; que por la nobleza de su sangre. Esta fiel madre con sus lágrimas y oraciones logró la con-

256

ta ó escursión, si se compara con la devastacion de aquellas furias frenéticas. El rey vándalo, despues de romper ó mutilar los objetos mas preciosos de las artes, de fundir el oro con la plata, de quemar y de destruir, tomó consigo á la emperatriz con sus dos hijas Eudoxia y Placidia, del emperador Valentiniano, y dió vuelta para el Africa dando á Eudoxia por mujer á su hijo Hunerico.

Genérico despues tuvo que combatir con algunos régalos del país, que, indómitos como siempre le corrían la tierra y le negaban la obediencia. Los venció primero, despues hizo aportillar ó derribar las fortalezas y murallas, con respecto á los habitantes del país y romanos para que no pudieran creerse seguros valiéndose de ellas y respecto de los vándalos y de sí propio, como despreciando otro auxilio y reparo que no fuese la propia espada. Las posesiones y Estados mas ricos se los arrancaba á sus poseedores y los distribuía entre sus hijos; las tierras mejores de los antiguos dueños las hizo pasar á mano de sus vándalos, á todos perseguía, y cruelmente atormentaba á los que eran afamados por sus riquezas, hasta que descubrian y entregaban sus tesoros. Para colmo de infelicidad, la persecucion religiosa fué otro nuevo azote con que castigaba Genérico á aquella tierra infeliz. Fanático por el arrianismo, no dejó nunca en paz á los católicos. La tierra se empapó con la sangre de ellos, y sus huesos blanqueaban los desiertos á donde los arrojaba para pasto de las fieras. Sus armadas infestaban las costas de la Grecia, del Ilirico, de la Italia y de la España, robando y matando por do quiera, ó cobrando cuantiosísimos rescates por libertarse de su brutal osadía y barbarie. Saliendo cier-

253

perseguidores, sin la feliz estrella que siempre salvaba á Roma. Lluvias copiosas y continuas vinieron á sacar al jefe romano de tanto apuro, y los africanos considerando aquel fenómeno y prodigio como señal del favor especial del cielo, se dieron prisa á pedir la paz que les fué concedida. Claudio entonces confirmando la incorporacion de la Mauritania al imperio romano, la dividió en dos partes, la Cesariense y la Tingitana, quedando separadas desde entonces.

Desde los tiempos de este emperador hasta mediados del siglo V, la historia de esa parte del Africa septentrional ofrece poco de notable si se exceptúa la agregacion que se hizo de la Bética en tiempo de Oton, de modo que los asuntos de justicia de aquel país se ventilaban en el convento jurídico de Cádiz. Despues en el imperio de Adriano la España Tingitana tuvo tambien su convento jurídico. Entretanto en las selvas de la Germania y en los páramos de la Escitia y de la Escandinavia se formaba la horrible tempestad que habia de destruir la civilizacion y el poder de Roma, dando principio de mil vicisitudes y catástrofes á las naciones modernas. Los hunos, los suevos, los godos, los vándalos, los francos y cien otros torrentes de bárbaros se desquiciaron desesperadamente sobre el Mediodia y Occidente de Europa, trayendo el instinto de la devastacion en sus pechos y la tea y el hierro en las manos. Los alanos, los suevos, los godos y los vándalos fueron los que invadieron el suelo de España estableciéndose en varias regiones de ella. La Andalucía cupo en suerte á los vándalos, en donde ora provocando á los demás bárbaros participes de la conquista, ora defendiéndose de las irrupciones de ellos se mantuvieron por al-

version de su hijo San Agustín, y murió á los 65 años de su edad.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciación, en la Iglesia de San Francisco, privilegiada.

Santo de mañana.

San Pio V papa, la Conversion de San Agustin y San Angel mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 57 m. y se pone á las 6 y 57 m.

La luna, sale á las 6 y 28 m. de la T. y se pone á las 3 y 54 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 3 de Mayo de 1860.

Para el servicio sanitario de la plaza durante el presente mes, que con arreglo á lo dispuesto en Real orden de 10 de junio de 1856, tienen derecho las clases militares, ha sido nombrado el profesor de medicina y cirugía D. Andrés Hernandez, que vive calle Detrás del Bastión n.º 9.—El General Gobernador, *Bassols.*

Servicio para el 4.

Gefe de día: D. Gonzalo Gonzalez y Ochoa, 2.º comandante del regimiento infantería de Valencia n.º 23.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones, Valencia.—El T. C. Sargento Mayor: *Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Ruques despachados
Para Valencia balandra esp. Virgen del Carmen de 19 t., cap. D. Jorge Pons, con 5 trip., 2 pas., 30 cajas azúcar y otros efectos.

ANUNCIOS.

CALLE ADNOVER N.º 28.

Se ha recibido un variado surtido de papeles pintados, cenefas, florones, delanteras de chimenea, plumas de ave, de acero y doradas, tinteros de porcelana y otros muchos efectos pertenecientes á escritorio, como igualmente cepillos, portamonedas, cigarreras, sombrillas, bastones, ule negro y de colores, brazaletes, gemelos, aretes, alfileres para pecho, corbata y cabeza, pantallas para quinqué y un buen surtido de perfumería y otros efectos, todo á precios equitativos.

Se necesita una criada que esté enterada de los quehaceres de una casa, para servir un matrimonio solo; en

esta imprenta darán razón.

Igualmente informarán de quien tiene para vender una láscula nueva que alcanza hasta 4 quintales.

También se dará razón de una persona que desea vender un trombon tenor á cilindro construido en una de las mejores fabricas de Alemania.

SANSON EL AVENTURERO.

NOVELA DRAMÁTICA
POR BENATO DE CASTEL-LEON.

Ilustrada con láminas sueltas.

Sanson el aventurero se publicará por entregas de 16 páginas en 8.º mayor y toda la obra constará de 46 á 48 entregas.

Para cada seis entregas se dará una lámina perfectamente grabada.

Precio: 3 CUARTOS cada entrega.

Se repartirán tres ó cuatro entregas semanales con la mayor puntualidad.

Se suscribe en la tienda librería de Don Domingo Orfila, Arraval, 127.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fabregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

gun tiempo entregados á los excesos de crueldad que su condición les llevaba y á todo el lujo y voluptuosidad que les inspiraban y proporcionaban las riquezas y delicias del país. Su rey Gensérico para afirmar una alianza durable entre su pueblo y el de los godos había casado su hijo Hunerico con la hija del godo Teodoredo. Hunerico por sospechas de que su esposa quiso envenenarlo, la mutiló bárbaramente el rostro y la devolvió al padre. Al propio tiempo, propuesta le fue hecha á Gensérico para pasar al Africa, cosa que cuadraba cumplidamente con la inquietud de la condición suya y del carácter de su pueblo. La cosa pasó de esta manera. El tercer Valentiniano había sido declarado emperador y regente su madre Placidia. Mandaba en Africa por ella el conde Bonifacio á quien por consejos de otros cortesanos Placidia destituyó á poco y le envió en contra suya á un godo llamado Segisvulto, que logró desde luego apoderarse de Cartago. Ofendido Bonifacio con tales demostraciones escribió á Gensérico ofreciéndole la tercera parte de las posesiones romanas, si pasaba allá con fuerzas suficientes para repe-
ler á los romanos.

Gensérico aceptó la oferta, y saqueando bárbaramente todo el país que dominaba y juntando inmensas riquezas antes de embarcarse para el Africa, verificó el paso por el Estrecho de Gibraltar en número de ochenta mil combatientes. El resultado fué rápido y los vándalos se establecieron fácilmente. Bonifacio, reconciliado con Placidia quiso alcanzar con Gensérico el que se volviese á su antiguo asiento dándole por ello sumas inmensas de oro, pero no aceptando el vándalo ofrecimientos, el romano quiso hacerle la guerra; pero ven-

cido por todas partes tuvo que dejar el Africa despues de haber sufrido un año entero de sitio en Hippona, en cuyo tiempo murió San Agustín, obispo de aquella ciudad. Las costumbres siberíticas que dos vándalos aprendieron en España siguieron siendo en Africa, despues de su transmigración voluntaria, la su ocupación constante. Las termas, los palacios y los jardines voluptuosos de los romanos, que no cuidaban ellos ni de reparar ni de embellecer, cobijaban de dia y de noche sus estrepitosos festines que á un tiempo practicaban del grosero banquete germánico y del libertinaje de las orgias del imperio. Pareciera imposible creer, si la historia no lo comprobara, que un estado semejante pudiera durar, como duró, cerca de un siglo. Destinados los vándalos por el cielo á ser en las regiones meridionales lo que los hunos en las partes opuestas, tuvieron muy pronto ocasion nueva en donde demostrar sus instintos y hábitos de matar y destruir. Eudoxia, mujer que fué del emperador Valentiniano, y que por fuerza habia pasado al talamo de Máximo, llevando en dote la púrpura imperial, quiso tomar venganza del asesinato y de la violencia de este, y llamó en su ayuda á Gensérico. Este volvió del Africa á Italia con trescientos mil combatientes que no se encontraron enervados por cierto por los placeres y delicias gustadas en el recinto de sus palacios, para derramar sangre de nuevo, destruir é incendiar. Gensérico desembarcó en Ostia; marchó sobre Roma, y todo huyó despavorido ante los vándalos. Máximo muerto, Roma fué teatro por catorce dias y catorce noches de horrores que apenas pueden describirse. El saqueo hecho años antes por Alarico de la ciudad del pueblo rey, fué solo una